

LA ACCION CATOLICA



ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO

Año V—Panamá, 7 de Noviembre de 1940—Nº 309

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración Apartado 248
Teléfono 922

En el día de Cristo Rey

Alegre está mi corazón pensando en la feliz tarde que voy a pasar acompañando a Jesús Sacramentado en la procesión. Me han dicho que ha quedado expuesta su Divina Majestad en la capilla de Cristo Rey, después de la misa mayor, por lo cual me voy temprano, para gozar de su amable compañía y de su vista en el altar. No le encuentro expuesto, y es éste mi primer pesar en aquella tarde; me conformo con su voluntad y allí me quedo, orando y esperando verle salir. Pero se nos ordena que salgamos a formar grupos y es preciso obedecer. También sufre mi corazón esta vez, porque me había prometido mucha felicidad en la contemplación de Jesucristo Hostia.

Al fin se dispone la procesión y de lejos veo adelantar el palio y bajo él a los sacerdotes con la custodia. Mientras se acerca el Rey Inmortal, algunas personas conversan y otras se ríen. Los colegios van adelante, muy lejos, en gran orden y compostura.

Cristo Rey Sacramentado va entre la multitud que le hace calle de honor y le ofrece su homenaje de fe en el día de su fiesta. Es bastante la gente que le escolta y muchos los que observan, desde la orilla de la calle el paso de la procesión. La tarde es seca y propicia para que llegue a feliz término; todo se ve muy hermoso en aquellas anchas avenidas. La procesión marcha a paso ligero y de vez en cuando se oye la música de las bandas que acompañan. Tarde principia el canto, es decir, tarde se comienza a alabar al Señor y parece que no hay entusiasmo o que falta espíritu cristiano. Quizá lo que falta es que se dé la primera voz, y esto espero que lo

hagan, como otras veces, los que dirigen y ordenan la procesión; pero no lo hacen.

¿Qué pasa dentro de mí? Sólo tú, Dios mío, mi Cristo amado, sabes lo que pasa en mi corazón. Quiero cantar, quiero decirte a gritos mi amor; pero hay silencio y frialdad a mi alrededor, aunque mi pecho está en llamas. Sollozo mi corazón, salen silenciosas y furtivas algunas lágrimas que no puedo reprimir; y te digo en mi pesar: "¿Dónde está el amor, Jesús mío? ¿quién te ama? Porque si te aman no podrían callar".

Y aquella tarde que pensé gozar, lloré. Con fervor te suplico que lo remedies tú mismo, y así lo haces; comienza la banda con el himno a tu nombre, o sea a Cristo Rey, y allí encuentro la coyuntura para dar la primera voz en el grupo donde yo ando. Y esto es lo que falta, que se rompa un corazón y que salga el grito de amor para cantar a Dios sus alabanzas.

Dejan de correr mis lágrimas y se alegra mi corazón; ya oyes nuestras voces, Jesús mío, ya llegan hasta tí nuestras alabanzas. Ya te puedo decir a gritos que te amo, que eres mi rey y mi Dios. Si otros están mudos, yo no puedo callar, pues quien ama de veras le canta a su amor.

¿Cómo podemos andar con el fuego y no quemarnos? Es porque no te amamos de veras ni creemos con viva fe en que tú eres el Dios vivo escondido en la Hostia. Y por eso andamos contigo como detrás de un muerto, sin alegría ni amor; y esa es la causa también por la que se van los ojos a las cosas muertas, a

(Pasa a la Pág. 3ª)

Pro Pace ARZOBISPADO DE PANAMA

El Sumo Pontífice Pío XII, felizmente reinante, por medio de un "MOTU PROPRIO" en que recuerda haber hecho todo lo posible por el restablecimiento de la paz, ha dispuesto que el domingo, 24 del próximo Noviembre, sea un día de oración y que en todo el mundo cristiano los Sacerdotes ofrezcan el santo Sacrificio de la Misa por las necesidades en que se halla actualmente la sociedad humana.

Su Santidad dispone, además, que las oraciones que a Dios se hagan en ese día vayan acompañadas de actos de penitencia y de propósitos de enmienda espiritual de cada uno, pidiendo, en primer lugar, por las víctimas de la guerra; después, por el auxilio de los prisioneros; y, finalmente, por que la paz se restablezca pronto en naciones y pueblos y por que todos vivan nuevamente unidos por los vínculos de la caridad cristiana.

Secundando, pues, gustosos las disposiciones del Santo Padre, venimos en disponer:

a)—que los RR. Sacerdotes, en las Misas del 17 del citado Noviembre, den cuenta a los fieles de las disposiciones del Santo Padre en orden a los fines que quedan expuestos;

b)—que el domingo, 24 de Noviembre, los fieles, en lo posible, se acerquen a recibir la sagrada Comunión, orando a un tiempo por las intenciones de Su Santidad;

c)—que en la noche del mismo día se rece el santo Rosario en todas las iglesias y capillas del Arzobispado, con exposición mayor de la Divina Majestad y rezando al fin la oración por la Paz, publicada en el número 245 de LA BUENA PRENSA.

Panamá, 29 de Octubre de 1940.

† FRANCISCO BECKMANN,
Obispo Auxiliar y Gob. Ecleco. en S.P.

La paz por la que Luchamos

Cardenal HINSLEY

Se me ha pedido que os hablara hoy sobre los aspectos espirituales de esta guerra. Mis palabras os dirán mis convicciones íntimas. No voy a recurrir a lo que los demás puedan creer sobre estos aspectos, sino a lo que estos deben realmente ser. En el mismo día en que estalló la guerra entre las dos potencias occidentales y la Alemania nazi, declaré horror por la guerra. Ratifico aquella declaración, añadiendo ahora mi convicción de que los Estados Unidos de Norte América, pueden, y yo creo que quieren, ser el ejemplo de un pueblo libre ante Dios y ante los hombres.

La Declaración de Derechos rehusa todo culto al ídolo de la exclusiva superioridad racial. Esta idolatría es la mayor responsable de que Europa se haya convertido en un matadero. América, según mi manera de ver las cosas, se pronuncia por la libertad contra todo sistema de tiranía; por una paz justa, dentro y fuera; contra la dominación de cualquier parte del pueblo por la violencia.

Deploro que el derecho pueda convertirse en cualquier parte del mundo en un sistema de fuerza. Por que, aún la fuerza de un coloso, empleada bajo el dominio de la razón, puede contribuir al beneficio y a la defensa del prójimo; pero también puede volverse contra la seguridad y la felicidad humanas. La pasión de la guerra es el instinto feróz de la selva, pero no la prerrogativa de las sociedades humanas civilizadas. No habrá paz posible en el mundo mientras los hombres de buena voluntad en todas partes no procedan con arreglo a principios morales y religiosos, y se inspiren en el triunfo de la justicia contra los

poderes infernales de la tierra.

En la Gran Bretaña, como en todas las naciones civilizadas, se ha de operar el retorno a la religión. Es menester una profunda reforma moral para evitar la caída en un torbellino de interminables perturbaciones internas y externas. Escuetamente, al estilo inglés, voy a decirlo mi opinión. Sin la fe en Dios, nuestro Creador, y en Cristo Divino, que murió por salvarnos, hay pocas esperanzas para el género humano. En lugar del Cristianismo, los hombres rinden culto a los ídolos de la riqueza, del progreso, de la prosperidad y de la ciencia. La situación actual del mundo demuestra una vez más que tales ídolos son siniestros, porque se han convertido en la razón de ser y en el fin exclusivo de la vida. Sus consecuencias han sido las bombas, las minas, los tanques, los torpedos, productos de un mundo inferior. Por perfectas que sean las conquistas materiales e intelectuales del hombre, no aportarán el mejoramiento de la sociedad mientras no se inspiren en la ley de lo justo y de lo injusto, según la ley moral.

La doctrina que atribuye al Estado poderes sin límites, como lo prueba la historia del absolutismo en todos los tiempos, produce consecuencias desastrosas en la vida interna de toda sociedad y en sus posibilidades de saludable progreso. También las produce en las relaciones de los pueblos entre sí. El principio del culto al Estado omnipotente, rompe todos los vínculos que unen a la comunidad y destruye todo el valor del Derecho Internacional.

(Pasa a la Pág. 3ª)

Los Crímenes y su Divulgación

Insistimos en lo que tantas veces hemos dicho respecto a la publicación escandalosa de crímenes y robos. Nos trae a insistir en tema de tanta trascendencia, una entrevista que hemos leído publicada en una revista en la cual se conversa con el ladrón como si fuese un gran señor.

Indiscutiblemente que en las mentes juveniles se forja este criterio: algo debe ser este hombre, cuando así los periodistas lo entrevistan. Se imaginan que cuanto más es entrevistado, es porque tiene alta significación social.

Por más que allí se hicieran consideraciones contra el robo, siempre en la mente del niño queda este pensamiento: aún en semejante camino, hay un motivo para sobresalir.

Cuántas familias lloran su desgracia porque sus hijos se acostumbraron a vivir en ese ambiente de lectura o de conversación de crímenes y de robos... Así muchachos, hijos de padres magníficos, resultan unos perfectos bribones.

Además precisa tener en cuenta la sugestión del crimen, sobre todo cuando se cometen con cierta habilidad y aún cuando aparezca el cas-

tigo del criminal, pues, en la mente, ya desequilibrada o enferma por tales lecturas aparece este pensamiento: tendré cuidado de no incurrir en los defectos en que él incurrió.

Creemos que sí se debe dar cuenta de algunos crímenes, cuando se trata de impedir otros mayores. Creemos que conviene anatematizarlos; pero también creemos que debe hacerse sin darle importancia a quien ejecuta la acción, sin presentarlo como a un hábil héroe de la maldad.

Respecto a homicidios, especialmente suicidios, sí creemos que deben desterrarse tales publicaciones al menos con los detalles con que suelen presentarse!

En París llegaron a causar tantos estragos tales publicaciones que hubo necesidad en el año 1931, de reprimirlas severamente.

Poco logramos con la publicación detallada del crimen, sobre todo si se presenta el criminal como un factor de heroicidad.

Mucho perdemos... Y creemos que la mayor venta del periódico no es suficiente causa para tales estragos.

De la Asamblea

Hemos seguido con mucha atención las discusiones de los Honorables Diputados sobre las reformas de la Constitución, especialmente lo que se refiere a la Religión, y con gran complacencia hemos notado cómo algunos Señores Honorables hacen honor al pueblo católico que los eligió, defendiendo con entereza sus derechos sagrados.

Con tal motivo reproducimos aquí textualmente lo más notable de dos de esos alegatos:

"A pesar de que en Panamá estaba en vigencia una ley que prohibía la enseñanza de la religión católica, en las escuelas públicas, el pueblo, en la práctica, había exigido al Gobierno la enseñanza religiosa; porque la mayoría

del pueblo de Panamá es católica y desea conservar intacta la religión de sus antepasados. La práctica ha derrotado a la ley vigente en esta materia".

"La inmensa mayoría de la República es católica; que católicos son todos los diputados y que, por ellos, los librepensadores deberían estar agradecidos de las concesiones que ellos, los católicos les hacen en la Constitución al declarar la libertad de conciencia. Que el artículo, en sí mismo, es un gesto de generosidad de los católicos para con los librepensadores. "Ustedes aquí no están dando nada, somos nosotros los que les damos a ustedes". Así se engrandece la Patria!

LA ACCION CATOLICA
por sus difuntos socios y parientes respectivos. Misa en la Santa Iglesia Catedral el jueves 14 del presente mes a las 6 y 30 a.m.

¡Jesús Triunfa!

¿Quién lo duda? ¿Quién puede dudar?

¿Cuántos siglos hace que se pronunció el Reus est mortis sobre Jesús y que se ejecutó esa sentencia?

¿Veinte!

Y ¿cuántos siglos hace que ese Jesús "ajusticiado vive" en el amor hasta el martirio de los unos y en el odio hasta la rabia diabólica de los otros?

¿Veinte!

¿Cuántos siglos llevan los hombres pronunciando y escribiendo el nombre de aquel

Muerto? ¡Veinte!

Y ¿cuántos siglos doblándose rodillas y abriéndose bocas delante de los Sagrarios en donde sigue "viviendo" el condenado de la cruz?

¿Veinte!

Veinte siglos de amores y de odios, de adoraciones y persecuciones, de agradecimientos e ingratitudes en torno de su Sagrario, ¿son trofeos de un triunfador o despojos de un derrotado?

† MANEL GONZALEZ,
Obispo de Málaga.

DOMINGO 10. RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA
A las 7. a. m. Misa de Comunión, en la Santa Iglesia de Catedral a las 3,30 p. m. cambio de impresiones para todos los socios en los Salones de la Acción Católica, y a continuación plática y bendición con el Santísimo en Catedral.

Sección de la Mujer

TIERNA CONFIANZA

Levántate! A qué angustiarte? Piensas que el nuevo día, te ha de sorprender vacío, que has de pasarle sin recibir consuelo?

No ofendas tan fuertemente al Dios de las misericordias que "cuida hasta de las avejillas del campo".

No has descubierto hermano Su solicitud paternal! Te está mirando! Sabe que la aurora ha de visitarte nuevamente, y con ella el cortejo del diario menester.

Cuándo te ha rehusado la luz del día? Cuándo la gracia de las flores? Te ha faltado el aire con sus gratas melodías; con la medida de los árboles, de las hojas que te cantan paz?

Te ha rehusado el panorama de natura? Acaso el agua no si-

que llegando a ti, en forma delicada; ya como lluvia que riega la tierra, para su cultivo, ya convertida en un trozo de cristal para apaciguar tu sed?

No llegan a ti, serenatas dulcísimas, que los pajarillos te ofrecen, como buenos amigos?

Y si esto que es tan sólo parte elegantísima de ofrecimiento artístico, cómo va a olvidar el Buen Dios, la parte urgente, necesaria?

Acércate hermano! Al despertar el nuevo día, acércate a Dios, pidiéndole sus favores; siente sobre tu cansada frente Su mano que te acaricia, y espera su protección plena de milagros.

Rosa C. de Martin.

Evangélicas

"Bienaventurados los pobres de espíritu..."

(S. Mr., V. 3)

Sentado humildemente sobre la hierba de verde frescor; dominando las ciudades pesqueras del lago de Tiberiades; en medio de una naturaleza riente con auras vírgenes de primavera, cargadas de suavidad y paz; bañado en luz blanca del Oriente, habló el Maestro aquel día de recuerdo perenne.

Sus palabras cayeron como notas perdidas de una sinfonía celestial sobre la humanidad doliente.

¡Pobrecita! Se había olvidado ya de que se pudiera cantar himnos a la Dicha, ella, la esclava milenaria del dolor, la que tan sólo había oído desde hace muchos años músicas discordantes de ira y pesar.

Mas el Maestro hablaba, y su decir era dulce como el bálsamo cuando resbala por los labios abiertos de una herida, como la mano que se posa sobre la frente encendida del hijo, como la palabra amiga que acaricia al alma dolorida.

El Mesías quiso presentar aquella tarde ante la gran masa de los des-

conocidos, de los rechazados, de los pisoteados del mundo, su programa de amor.

Quiso encender una hoguera en las regiones polares del egoísmo humano.

¡Su Filosofía de la Dicha!

Y fué tan hermosa que Renán, en esa Vida de Jesús, según Judas (Hoornaert, A propósito del Evangelio), ha tenido que confesar: "El Sermón de la Montaña jamás será sobrepujado".

Abriendo la boca, les enseñaba diciendo: "Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos".

Nosotros pensábamos de otra forma. Y aun seguimos pensando.

¡Quién duda! El mundo es un maremagnum donde las grandes monedas se fagocitan a las perras chicas; los ricos no buenos, a los pobres indefensos. Es una triste verdad; pero ¿no hay verdades tristes?

Nuestros grandes valores de otros tiempos han muerto llevando consigo a la tumba, como botín sin gloria, el desencanto de los necios que

en ellos esperaron. Han rodado las grandes instituciones: la del puño cerrado y de hierro de los siglos de barbarie; la de la ciencia, la Sibila, los enciclopedistas.

Hoy estamos en la edad, no de oro, sino del oro.

Para subir se necesita oro. Y se sube—más de una vez—para lucrar más oro. Al peldaño superior por el dinero y para el dinero: he aquí un círculo vicioso; sí, hay mucho vicio en este círculo.

Tristes desvarios de un pobre siglo rico.

El mismo amor, tan espiritual, tan etéreo, no es buscado cuando se oculta bajo las zamarras de una pastora. ¿Qué poeta canta hoy una égloga pastoril?

Se solicita una mano blanca... sí, de plata, y un corazón... de oro.

Un día hubo un baile singular ante un becerro de oro. (Exo. XXXII).

Pues bien, no nos riamos demasiado de los sencillos hebreos; seguimos bailando la danza de polvos de oro.

¿Hemos acertado?

Las palabras mesiánicas se perdieron; pero antes formaron ondas de movimiento eterno que han llegado hasta nosotros.

Mientras los párrafos soberbios de los modernos filosofantes suenan a hierro... las palabras sencillas de Jesús suenan a corazón, caliente de amor.

Sí, hemos oído su decir blando, sin amargura, que va encendiendo en nuestro horizonte luces de esperanza y consuelo.

Sin el Evangelio, ¿a qué porcentaje no llegarían los suicidios?

Pero nosotros nos habíamos equivocado. Nos hemos apoyado sobre columnas de dinero, y he aquí que han caído al conjuro de la voz divina, que decía:

Las pequeñas atenciones

Es señal inequívoca de exquisitez espiritual el ser atento aún en aquellas cosas de por sí insignificantes.

No hay cosa que no merezca ser atendida, esta virtud pequeña es la expresión genuina de un alma sencilla y pura. Jamás los impuros han podido ser atentos.

La atención es aquel estar dispuestos a servir a todos, aún en oficios humildes, es aquel dejar mi propio parecer por el parecer ajeno, es el sujetarme a lo que justamente otro desea.

La persona que es ántea lo es en todo, le convenga o no. Ella sabe que le sirve a su prójimo con lealtad, con sinceridad, sin dobleces. Cuando una persona practica esta virtud nos quedamos maravillados y decimos que es en realidad educado.

Es la educación más o menos avanzada la que nos dispone para ser atentos; la atención es un hábito que se obtiene por el roce continuo que tengamos con personas cultas.

Para una persona atenta no existe la grosería, pues si se trata de ser franca, lo será dentro de los límites marcados por la prudencia.

Ser atento es poseer la llave de oro que abre los corazones aún los más duros. ¿Con qué facilidad penetra en ellos y los domina con aquella suavidad que proporciona la bondad y la gracia.

La simpatía no es otra cosa que aquella actitud subyugadora, aquel cúmulo de modales finos que se transparentan por medio de la atención.

Tanto una persona va siendo más cortés y más amable cuanto va siendo más culta. Dadme una persona de modales bruscos y expresión grosera y aunque esta sea un pozo de ciencia, no vale nada pues ha olvidado la nota distintiva de un ser

"Dichosos vosotros, no los ricos, sino vosotros los anónimos pobres, y también los pocos ricos-pobres que lleváis el corazón libre de la herrumbre del metal; los que tenéis las manos limpias de manchas de usura; los que me adoráis a Mí, pobre en mis pobres!"

Con todo, esto resulta una glosa fría. Cristo debió de proclamar su primera bienaventuranza con toda la fuerza de su alma recta:

"Bienaventurados los mendigos", rezan el texto griego, el hebreo y el siríaco, con santa y audaz energía.

No traduzcamos el Evangelio a nuestro capricho. Oigamos en toda su crudeza lo que el Redentor quiso decirnos con toda su libertad.

Habla, pues, en primer término de los harapientos, de los chicos de la calle, de los que piden porque tienen hambre, si lo saben soportar con santa resignación, con espíritu.

En segundo lugar, se ha aplicado a los ricos-pobres, pero en segundo lugar. Los privilegiados son, por tanto, los desheredados de la fortuna, si bajo sus vestidos rotos llevan un corazón cristiano.

La pobreza filosófica a lo Sócrates no es la pobreza evangélica a lo Cristo.

Y felices, ¿por qué? "Porque de ellos es—ya, ahora—el reino de los cielos".

La gran herencia de allá arriba que se compra con las piltrafas de este mundo; la alegría infinita con las lágrimas de un día.

"¡Dios mío, qué hermoso debe de ser tu cielo cuando cuesta tantas lágrimas el comprarlo!" (Van Trich).

Luego, a la Felicidad por el dinero, según nosotros; a la Felicidad por la pobreza, según Cristo.

¿Quién ha acertado?

O el mundo yerra, o Cristo se equivoca. (San Bernardo).

Todos Hacen Así

Sin preguntar a filósofos, ni a teólogos, ni a mártires, ni a santos, nos basta un poco de buen sentido para comprender cuán estulto y vil es este dicho: Todos hacen así, luego también yo hago así.

Un fulano, por algún tiempo, se abstiene de varias cosas, porque está persuadido de que son pecados; pero enseguida se permite también el hacerlas no porque esté convencido de lo contrario, es decir, que sean lícitas, sino únicamente porque ve que otros las cometen. Pues bien, dice; por qué también no puedo comerlas yo? ¡Cuando le reprochan por el mal que hace, responde friamente: ¡Qué mal ni qué maldades! son cosas que todos hacen, dejadme en paz. De este modo cree estar bien defendido y disculpado.

—¿Ven acá Antonio. ¿No tienes vergüenza de blasfemar como un turco?

—No. ¿No veis que todos hacen así?

—Muy bien. Ya comprendo; luego las blasfemias han llegado a ser jactatorias.

—Oye mi querido Pedro ¿no te causa rubor el haberte entregado a la embriaguez, desde hace algún tiempo, y que pareces un borrico?

—Pero si todos hacen así, porque el licor agrada a todos.

—Perfectamente; luego la embriaguez es una flor de mortificación.

—Y tú, Leandro, antes no codiciabas los bienes ajenos, ahora tú robas las frutas de las huertas y las

(Pasa a la Pág. 4^a)

racional; la mesura y prudencia en todas las acciones.

CRISANTEMO.

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Ciudad de Panamá.

Sigamos nuestra Campaña por la Asistencia a la Misa

SAGRADA COMUNION EN LA IGLESIA QUEMADA

Los angeles tienen las alas negras, pero siguen volando, con sus túnicas tiznadas, en los alrededores del tabernáculo.

Qué luto de la madera, de la cal y de la piedra; todo negro, como si el carbón llorara la blasfemia y el sacrilego odio! La pequeña iglesia de la aldea castellana jamás había soñado este traje de viuda. Era la Esposa de Cristo con el traje doloroso de la nueva crucifixión. Había un silencio desnudo, silencio que acababa de ser lavado por el llanto, silencio estremecido de cuando el hijo parte, en la caja de madera, y la madre, agotada en sus lágrimas, solamente mira y cierra luego sus párpados para cubrir con una sombra la terrible realidad de la muerte. En el altar —única imagen solitaria— la Madre Dolorosa ha quemado su túnica, su mano derecha, su mismo corazón atravesado; pero el rostro intacto todavía nos pregunta: "¿Qué dolor hay semejante a mi dolor?"

Un mantel blanco y los dos cirios —el altar simple y puro del sacrificio— cubren el rastro negro de la llama.

Las vejezuelas, cubiertas de lana y de maravillosas oraciones antiguas, caen de rodillas. Las vejezuelas humildes, las vejezuelas de la sencillez y aldeana. El Sacerdote toma sobre sus hombros la Cruz mística y se adelanta hacia el calvario: "Me acercaré al altar de Dios! Al Dios que es la alegría de mi juventud!"

No me es posible identificar a mi alma. Resplandee en la soledad de mi carne con esa luz sabrosa y apacible del amor que comienza. Me basta mirar el templo ennegrecido, la luz ceniza de la mañana, las humildes alpargatas de los aldeanos, su suave oración, todo el recogido fervor de la hora y del momento, para que mi pecho se abra anhelando el encuentro...

La pobreza del pastor castellano, su alma erguida y bizarra que sostiene el peso secular de la más profunda historia de Europa, no puede saborearse más que aquí frente al testimonio de Dios, ese Dios omnipotente que recibe su confianza y su palabra medida y nunca sobrada. Ellos son, ellos los pastores y las vejezuelas y los campesinos y los aldeanos con los rostros quemados por el tormento del cielo y por la siembra de la espiga, los que rodean mi corazón apretado por el amor y lo alimentan de un extraño silencio de éxtasis!

Lloran las vejezuelas el crimen de los que aplicaron su tea incendiaria a la "posada" de Cristo. Les arde la carne allí donde ardió la madera del cuerpo del angel o de la escultura, toda llena de gracia, de la Virgen María. Algunas se lamen-

tan en el nombre de España. Padre: "que los perdone tu Hijo!" —le dicen, y abren sus brazos para dar paso a una mirada alta y cristalina que vale por todas las miradas del mundo.

Oh pueblo fiel! Oh concierto de la madera carbonizada y de las almas purificadas por el amor y el llanto!... Que esto sea evidente en la más severa raza de mi raza; que esto me llegue al corazón en la llanura campesina y agraria de Castilla; que esto me conmueva y no me pase inadvertido, es la primera gracia de España, y yo digo a Dios: Mira que comprendo, mira que mi carne está poseída y que ya puede llegar porque te espero.

Si. Como ese ejemplo quemado ha sido incendiado el pecho de nuestras estirpes, templo de sangre donde penetraron las más ignominiosas rebeldías para arrojarte de nuestra carne, para que te vomitaran nuestras entrañas ávidas de los sacramentos del demonio. Pero ha llegado el momento en que la humildad del hombre sencillo, que bendijo tu Nombre mientras sembraba el trigo y el maíz y la cebada, penetre en mis venas y llore y recuerde que Tú pronunciaste el amanecer y el crepúsculo y fundaste esa ingenua cultura de los siembros y del romance y del catecismo aprendido en la infancia al pie del campanario. Oh dicha, saber que el libro leído y que nos pesa con su condimento de palabras, nada vale junto a un sólo refrán y menos, infinitamente menos, ante la miserable que reclina su cabeza en el mejor lugar de tu pecho. Oh dicha, comprender lo deleznable de la vanidad y de la civilización; el más alto rascacielo vencido por el dictado de un breve lirio montañés!

Pero, más que todo, yo te agradezco Señor habernos dado —a tus pueblos elegidos de la Hispanidad— este desprendimiento de nuestra grandeza. Basar nuestro orgullo en nuestra propia miseria. Ser porque no somos. Ser en Ti. Para Ti. Porque nuestro Imperio es que Tú imperes. Que Tú reines. Nuestra Cultura es tu culto. Nuestra unidad sentimos alrededor de tu mesa, comiendo de tu pan y de tu vino. Nuestra fraternidad, la hermandad de los hijos de un mismo Padre.

Todo ha sido preparado para que yo comprenda el destino de mi pueblo. Nunca tan grande como en estos campesinos que se adelantan al comulgatorio de ese altar donde todo es negro para que resalte la blanca redondez del pan eucarístico. Las vejezuelas oran en voz alta y te dicen trémulas: "Ya viene! Ya viene!" Porque te ven. Porque la fe se toca con la mano como una rosa nueva y milagrosa.

(Pasa a la 3^a Pág.)

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

SUCESORES DE CARLOS A. COWES Y Cía. Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia. VIA ESPAÑA—BELLA VISTA Nº 51

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

Sección Catequística

CLX—INSTITUTOS RELIGIOSOS

Gran parte del florecimiento catequístico en esta época se debe a los Institutos Religiosos.

Los Somascos. San Jerónimo Emilio el padre de los huérfanos, abrió la primera casa para ellos en Venecia, llegando a tener el orden de Clérigos Regulares de los Somascos mas de cien casa en Italia. Dos veces al día catequizaba a sus huérfanos. Se valía de ello para catequizar a otros niños y para convocar a los campesinos. Hizo componer al Padre Tomás Reginaldo O.P., el Interrogatorio fra il maestro e il discepolo, acaso el primer Catecismo por preguntas publicado en Italia.

La Compañía de Jesús.—San Ignacio de Loyola, reunido con sus nueve primeros compañeros en Roma, para deliberar sobre los puntos fundamentales de las Constituciones, acordó con ellos, y sellaron el acuerdo con voto, dedicarse de un modo especial a la catequesis de los niños.

Siendo General, enseñó la Doctrina Cristiana, y desde entonces los Superiores de la Compañía enseñaban el catecismo por cuarenta días, durante el primer año de su oficio. Al mandar a los PP. Lainez y Salmereón al Concilio de Trento, les encargó que en las horas libres se encargaran de enseñar el Catecismo a los niños. La compañía de Jesús, cuenta y ha contado siempre con insignes doctores. Ya vimos el método de San Francisco Javier. De las doctrinas hablaremos luego.

La Congregación del Oratorio.—Fundada por San Felipe Neri, conserva el espíritu y celo de su fundador en instruir a los niños y apacientar diariamente al pueblo con la divina palabra, atrayendo a los fieles con la variedad y amenidad de los ejercicios. Alegre siempre y afable, inspiraba el Santo Apóstol de Roma, gran confianza a los jóvenes, enderezando sus cuidados a que recibiesen con frecuencia los Sacramentos, conservasen la pureza y huyesen del ocio. Los reunía en el Janicolo para enseñarles la doctrina, e infundirles la piedad y amor a Dios.

Los Escolapios.—San José de

Calasanz mereció justamente en Roma el título de Padre dei Giovanetti. Como visitador de la Asociación de Caridad de los Santos Apóstoles y como cofrade de la Congregación de la Doctrina Cristiana, se compadeció de los jóvenes abandonados, sin instrucción alguna. Para ello fundó la Escuela Pía, gratuita, en la cual, como su nombre lo indica, todo lleva el sello de la piedad. La oración continua, en que diez o doce discípulos se van sucediendo por turno, es uno de sus ejercicios peculiares. La instrucción doctrinal corre parejas con la educación.

Por su asiduidad y esmero en la enseñanza de la Doctrina Cristiana se distingue el Instituto de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, fundada por San Juan Bautista de la Salle, quien, renunciando a su canonja de Reims, se consagró durante cuarenta años, en medio de grandes contradicciones, al apostolado escolar. Sustituyó a la enseñanza individual el sistema simultáneo; la lengua materna ocupó el lugar de los clásicos, y como sus religiosos debían vivir en comunidad, creó en Reims un Seminario para maestros seculares, que se encargaran de las clases en los sitios donde hiciera falta un solo maestro. Fue esta la primera Escuela Normal de que habla la Historia de la Pedagogía. A los niños pobres consagró principalmente el Santo su actividad, y para inculcarles el santo temor de Dios e instruirlos en la Religión y educarlos en la vida cristiana, creó sus escuelas.

Entre los Institutos de mujeres que contribuyeron a la restauración catequística durante los siglos XVI y XVII, y contrarrestaron los errores protestantes, citaremos las Ursulinas, fundadas por Santa Angela de Merici; la Congregación de Nuestra Señora fundada por San Pedro Fourier en unión con la virtuosa dama Le Clerc; Las Religiosas de la Enseñanza, cuya fundadora B. Juana de Lestonnac se propuso por medio de la educación católica preservar a las jóvenes de los errores calvinistas; las Damas Inglesas, o Instituto de la Santísima Virgen María, etc.

de madres y abuelas que nos hablaban de Ti y nos enseñaron el "Credo"; las espadas de tantos que vinieron abriéndole paso y camino a tu Evangelio; el pueblo todo que pronuncia Tu Nombre en mi lengua y que, arremolinado en el calor y en el vértice de mi pecho, te dice el salmo del poeta:

"Oh Señor! Dadnos de comer este pan!

Y ni los hombres, ni el infierno, ni Dios mismo, podrán arrancarnos Vuestro cuerpo que llevamos apretado entre nuestros dientes!"

Castilla.—España.
Pablo Antonio Cuadra.

CAMPAÑA SOBRE LA

(Viene de la Pág. 2ª)

El pastor te come con los ojos cerrados. El anciano tembloroso te toma con hambre de eternidad. Yo mismo me siento llevado por el hambre de toda mi historia alimentada por la cristiandad. Y tu sabor es el sabor de la luz, del amor y de la misericordia.

He mojado en llanto esta comunión aldeana porque tu me has dicho una dulce palabra inenarrable. Podemos creer en el futuro y luchar hasta la muerte!... Es toda mi sangre; los cuatrocientos años de fe de mi linaje, las borrosas generaciones

EN EL DIA DE CRISTO

(Viene de la 1ª Pág.)

las galas y adornos y a las criaturas. Quedas tú atrás olvidado, Cristo Rey, porque sólo los ojos materiales ven y los del alma están ciegos. Sólo así, estando ciegos se podrá charlar y reír, y quedarse en pie al paso de tu Soberana Majestad; ninguna reverencia, ningún homenaje al Rey de reyes, sino frialdad y sí mucha admiración por el fausto y oropel del mundo.

El amor no puede andar escondido; por eso, mi Dios, el corazón de los que te aman, grita de amor y canta enardecido las alabanzas a tu nombre. El amor no se retrae de manifestar públicamente sus sentimientos; no tiene vergüenza de ser un verdadero cristiano o apóstol de

LA PAZ POR LA

(Viene de la Pág. 1ª)

Tal "Estadolaría" destroza toda comunidad entre las naciones, y con ella fracasa también la posibilidad del bien común, quedando así los hombres casi incapacitados para toda convivencia en términos de paz y buena voluntad. El despotismo caprichoso se impone a la opinión pública y a toda libertad de conciencia, sin respeto alguno a las honradas creencias de los hombres. Esto significa la guerra, y como dijo muy bien Pío XII, "por la guerra podemos perderlo todo; pero por la paz, fundada sobre los principios básicos de la justicia, no podemos perder nada". Estos principios básicos implican que cada nación, grande o pequeña, fuerte o débil, atrasada o adelantada, pueda gozar sus propias libertades, tenga el derecho a su propia vida y a su propio desarrollo económico.

"La sabiduría", dice el escritor inspirado, "es mejor que las armas de guerra". Pues bien, pongamos nuestra confianza mutua en los acuerdos solemnes y en los tratados. Discutamos francamente las diferencias surgidas de las variables circunstancias y de los inesperados conflictos de intereses, substituyendo los armamentos insensatos por el sentido común.

Pero debemos estar en guardia. Debemos velar por nuestras libertades. Debemos comprender a fondo la naturaleza de esta guerra. No es solamente una lucha entre naciones, sino un conflicto espiritual. Como escribió en junio último Jacques Maritain, "es la lucha entre todo lo que es libre contra todo lo que es esclavitud en el verdadero corazón de la civilización". "Por eso el arma favorita de Hitler es la corrup-

AFORISMOS SANOS

—El cristiano sabe que por ninguna amistad humana ha de perder la divina.

—De las cosas oscuras y torpes, los pensamientos se han de apartar, cuanto más los ojos.

—La honestidad es una de las virtudes que al cuerpo y al alma más adornan y hermosean.

—La precaución y el caldo de gallina no han hecho daño a nadie.

—Alquimia probada, tener renta y no gastar nada.

—De los grandes, como del fuego, ni muy cerca ni muy lejos.



taras que viven lejos de El y que quizá se burlan de nosotros porque demostramos ser verdaderos cristianos. Pues dejémosles a ellos y no queramos padecer de su misma ceguera; apartémonos de todo lo que nos aparta de Cristo, de todo lo que se interpone entre El y nosotros, o sea todo lo que nos estorba el que lo estemos siempre mirando y contemplando, para que no se nos vaya de delante.

El no admite compañías ni medias con nadie, pues es amante de la soledad y a ella llama a sus amados; porque así es como se le puede escuchar y como se puede gozar de sus amables comunicaciones. Celoso es Jesucristo, y por eso, cuando buscamos satisfacciones y consuelos fuera de El, lo perdemos. Por no querer renunciar a las vanidades mundanas, nos quedamos ciegos toda la

ción de las clases directoras y de todas las demás clases por medio de la traición interior, fomentada y desarrollada en todas partes".

Quiero ahora pronunciar unas palabras en defensa de mi Patria. Yo creo en el patriotismo. Mi fe me enseña que el patriotismo es un aspecto de la virtud de la caridad. Porque la caridad demanda que amemos a todos los hombres en Dios, según nuestros vínculos con ellos. Según las palabras del Cardenal Manning, mi predecesor: "Nuestros compatriotas son nuestros familiares. Su bienestar, su paz, su prosperidad, deben ser el objeto de nuestra devoción más cordial, más resuelta y más desinteresada, hasta el sacrificio. Como los hombres que conviven en un mismo barco, todos los que están juntos tienen un interés común, lo mismo cuando están en peligro que cuando están seguros". ¡Qué verdad encierran estas palabras en los momentos presentes! Pero puedo afirmarlo resueltamente que en esta isla estamos todos unidos en la determinación de vivir o morir juntos, suceda lo que suceda respecto de nosotros.

Algunos escritores hablan de las iniquidades de Inglaterra en tiempos pasados, de sus agresiones y de sus conquistas. Es verdad: Inglaterra no es inmaculada. Como tampoco lo son los que hablan mal de ella. Quién puede tirar la primera piedra? Pero digna o indigna está en este conflicto del lado de la verdad y de la justicia, y estoy convencido de que nuestros gobernantes hicieron todo cuanto les fué posible en Munich, y en otras partes, por emendar mediante un acuerdo, todas las pasadas equivocaciones. Recibieron ofrecimientos y compromisos. Todos los agravios hubieran podido resolverse por arbitraje. Sin embargo, las promesas y los acuerdos, por lo visto, no se contrajeron más que para romperse.

Yo sostengo que la Gran Bretaña ha sido fiel a su palabra, y mirando atrás, hacia las últimas décadas del siglo pasado, recuerdo que entró en acuerdos internacionales que se firmaron con otras potencias, inclusive Alemania.

Invito a cualquiera a demostrar que Inglaterra no cumplió sus compromisos con la misma lealtad que cualquiera de las otras altas partes contratantes. Ahora está defendiendo la vida y la libertad de todas las naciones, grandes y pequeñas, débiles y poderosas; y me parece un argumento mezquino el recordar pasadas faltas para desacreditar nuestra enérgica oposición a todas las crueles injusticias que se están cometiendo contra Polonia, Finlandia, Noruega, Holanda, Bélgica y Luxemburgo. En favor de los aliados están las cinco bases para la paz expuestas por Pío XII en su primera Carta Pastoral al mundo, en su declaración sobre Polonia martirizada y en sus telegramas a los jefes de los Estados invadidos, cuyos pacíficos, pequeños y laboriosos pueblos, se encuentran hollados por la planta de los invasores.

Cualesquiera que puedan ser los errores de la Gran Bretaña, yo creo y confío en que acabaremos esta guerra asegurando la vida, la libertad y la salvación de las almas de las gentes que gimen bajo la opresión. En conclusión: Yo declaro que, para mí, la neutralidad espiritual es imposible ante esta lucha. Yo la veo como un tremendo conflicto entre la luz y las tinieblas. Cualesquiera que puedan ser los detalles de la controversia entre los pueblos contendientes, esta lucha se desarrolla fundamentalmente por las cosas del espíritu, y no por beneficios materiales, o por pedazos de territorio. Lo que se trata de proponer y de imponer por las máquinas de guerra, es la falsa filosofía y un sentido materialista y anticristiano de la vida. Frente a esto, necesitamos y queremos preservar nuestros valores espirituales.

vida, como los judíos, que andando con Cristo no le conocieron y no pararon hasta darle muerte. Así la mayoría de los cristianos, flacos en la fe, pierden el precioso tesoro del conocimiento de Dios por no renunciar al mundo; y por eso también no saben ofrecerle un verdadero homenaje de amor y de adoración a Cristo Rey Sacramentado.

Encíclica "Divini Redemptoris" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

RESTAURACION DE LA FAMILIA CRISTIANA Influencia de la mujer

A la pregunta anterior quienes y por dónde es preciso principiar la restauración de la familia cristiana, respondemos sin vacilar que todos los católicos sin distinción de edad, clase ni de nación están obligados a poner cuanto está de su parte en esa magna y urgente empresa; porque a todos nos interesa sobremanera el bienestar común de la familia y de la sociedad, formando en la tierra una sola y universal familia redimida con el precio de la sangre de un Dios humanado por los hombres, un mismo y místico cuerpo cuya cabeza es Cristo Jesús y todos los cristianos sus miembros; y, por ende todos somos solidarios en lo que atañe, beneficencia o perjudica a ese cuerpo, moral que animado y viviente por la fe, la moral y los sacramentos, la religión, en una palabra, constituye la Iglesia católica, apostólica romana.

a) —Empero entre todos está llamada a trabajar en esa obra de modo especial la mujer cristiana, pues no en balde y sin altos designios la ha dotado Dios con tantas y tan singulares cualidades con las cuales ejerce sobre el hombre tal y tan gran ascendente y dominio tan poderoso, así para el bien como para el mal, que por esto se ha dicho, sin duda, que los hombres hacen las leyes, pero las mujeres forman las costumbres tanto domésticas como sociales.

Prueba de ello la conducta sagaz y astuta de la infernal serpiente o demonio en el paraíso, que, según lo hacen notar los santos padres y doctores católicos, para tentar al primer hombre y desfigurar los planos sapientísimos de Dios en la creación y elevación de Adán y Eva, induciéndolos a desobedecer y quebrantar el mandato divino, no se valió del hombre, sino de la mujer. Que bien sabía el maligno y astuto enemigo mortal del género humano, que si lograba engañar a ésta, y conseguir que comiese el fruto prohibido, tenía conquistado también al hombre y con ello desfigurada la obra de Dios y perdido el linaje humano.

Y si la historia de todos los siglos no lo demostrara plenamente en todas sus páginas, nos bastaría con recordar el hecho siguiente que vale por un libro. Refiérese que en uno de los congresos internacionales que la masonería celebraba en años pasados, según acostumbra, en cierta ciudad, abierta la sesión con la mayor solemnidad y ritos masonícos, principiaron los discursos de rigor dando cuenta sus

oradores y representantes de distintas naciones de la secta de los métodos empleados y de los grandes progresos y adelantos obtenidos con ellos en su respectiva esfera y dominio. El final de los discursos era coreado y aplaudido a rabiar por cada uno de los circunstantes. Mas, de golpe sucedió una interrupción. Alguien hizo notar a la solemne tenida este fenómeno singular: entre los circunstantes se advirtió que había uno que no aplaudía ni daba señales de aprobación ni de entusiasmo, y preguntándole la causa de su silencio y raro proceder, levantóse tomó la palabra y se explicó así: He escuchado con gran interés y atención cuanto se ha informado por todos y cada uno de los oradores sobre sus actividades y progresos en favor de nuestra gran sociedad, y sentido gran complacencia por ello. Empero, la causa de mi silencio y de no aplaudirlos como lo han hecho los demás, ha sido no porque ma falte interés y amor por nuestros progresos, sino porque estoy convencido y lo declaro sinceramente ante vosotros que ciertamente son muy de alabar y ensalzar las conquistas y progresos que acabáis de referir; mas de poco servirán todos cuantos se consigan mientras no se corrompa la mujer y la conquistemos en favor de nuestra bienhechora y filantrópica Gran Hermandad.

No es necesario decir la impresión que esa declaración causó en toda aquella asamblea y el aplauso unánime y ruidoso que mereció de cuantos la componían y que todos se apresuraron a pedir que se hiciera constar en las Actas y figurar la primera entre las determinaciones tomadas para trabajar por el adelanto de los intereses vitales de la Masonería en sus respectivos dominios y circunscripciones a que representaban y pertenecían.

Pues del enemigo el consejo, reza el proverbio, y, según él, a la mujer incumbe el deber de emplear su reconocido ascendente en favor de la restauración cristiana de la familia y que solamente puede ser superado por el de la esposa cristiana, por hallarse en un medio propicio, como es el hogar y donde, disponiendo de tantos recursos, puede fácilmente desplegar sus esquisitas y singulares dotes espirituales en favor de esa restauración, y en cuya comprobación basta recordar el ejemplo elocuente y cristiano de santa Clotilde en el reinado de los francos.

El paganismo y el ateísmo están en lucha abierta contra los valores cristianos que sirvieron de base a la civilización; y cuando hablo de esta guerra, en su sentido profundo de defensa de la civilización cristiana, no entiendo que lo que queremos es defender el orden existente. Hay muchas cosas que necesitan una enmienda radical en la situación social, económica y política de Europa. Tenemos la convicción y la esperanza de que esta lucha asegurará una renovación, una reforma que nos obligará a todos a subordinar la conducta de nuestra vida a los principios de una concepción filosófica más sólida. No estamos luchando por la continuación de un régimen de desorden, sino por construir otro mejor, sobre cimientos más justos y más morales.

La tradición cristiana se encuentra amenazada por la nueva filosofía pagana. Ahora debemos todos golpearnos el pecho y confesar que hemos faltado contra el Cristianismo; pero no es el Cristianismo el que ha fracasado o incurrido en falta con nosotros. Veo la dignidad personal, la santidad de la familia, la felicidad de la juventud, en buena parte por culpa de los mismos cristianos, sacrificadas al experimento del totalitarismo, fea palabra y expresión de otra cosa mas fea todavía. Veo todo esto, y mucho más, si se permitiera a las insensatas hordas nazis mecanizadas aplastar a los pueblos libres del mundo. Pero yo estoy seguro del triunfo final del Cristianismo, si permanecemos fieles a sus principios. Volviendo de nuevo a sus principios. Volviendo de nuevo a sus principios. Volviendo de nuevo a sus principios.

(Pasa a la Pág. 4ª)

COMPANIA PANAMEÑA DE LICORES SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 605

De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

NOTICIAS LOCALES

SERAN CUMPLIDAS DISPOSICIONES CONTRA LOS RUIDOS INNECESARIOS

El señor Secretario de Gobierno ha impartido las instrucciones necesarias para asegurar el cumplimiento, en esta capital, del decreto que el señor Alcalde de este distrito dictó con fecha 28 de octubre de 1933, cuyo número es 56, y que prohíbe, bajo la pena de multa de B. 5.00 y B. 10.00, según los casos, toda clase de ruidos molestos, superfluos y extraordinarios.

En el mismo decreto, cuyo cumplimiento ha venido reclamando persistentemente la ciudadanía, se establecen zonas de silencio, con carácter permanente en las cercanías de los hospitales, asilos y casas de salud y ocasionalmente, durante las horas de clases, en las inmediaciones de las escuelas y eventualmente, en las proximidades de aquellos sitios donde se estén velando cadáveres.

CAMPAÑA CONTRA LOS QUE ADULTERAN EL CAFE

Debido a plausible iniciativa del Gobierno, por intermedio de la Secretaría de Hacienda, se ha abierto una enérgica campaña contra los industriales que adulteran el café molido, mezclándolo ora con maíz, ora con otros granos, como garbanzos.

Han sido descubiertos algunos infractores, a quienes se tratará con todo rigor, ya decomisándole la especie, ya multándolos, o aplicándoles ambas penas, según la gravedad del caso.

SUPERINTENDENTE DEL HOSPITAL STO. TOMAS

Don Enrique A. Jiménez, distinguido jefe político que ha ocupado muy destacadas posiciones oficiales, acaba de ser nombrado Superintendente Jefe del Hospital de Santo Tomás, cargo que ha entrado a ejercer.

MATRIMONIO

Ha contraído matrimonio la

VIDA LITURGICA

III DOMINGO MOVIBLE (V DESPUES DE EPIFANIA)

El Domingo anterior mostraba Jesús su divinidad con el milagro obrado en la mar embravecida al senararla con solo una voz de mando. Y es que la Naturaleza siente a su Criador y aun los mudos elementos oyen su llamada pero elocuente voz.

Hoy revela Jesús ser Dios por la celestial doctrina que de sus labios fluye, cual de riquísimo venero. La Iglesia, y en general, el mundo, son un campo inmenso en que Dios ha sembrado buena simiente, ya que Dios no es ni puede ser hacedor del mal. Todo cuanto El creó en el principio era muy bueno, dicen los Libros Sagrados, y el Señor lo aprobó como tal. El mismo hombre "fue creado en justicia y santidad de verdad". Pero vino el inímicus homo del Evangelio a sembrar la cizaña en su corazón, y el mal prevaleció en el mundo.

Mas con todo eso, Dios no quiere arrancarlo de cuajo juntamente con el malvado. Permite que siga mezclada la mala hierba con el trigo: no para que lo sofoque, sino para dar tregua al pecador y así se convierta, y para que la virtud del bueno se depure (S. Agustín). Tiempo habrá en toda la eternidad para castigar al impío en las llamas inextinguibles.

estimada señorita Celia Elvira Caballero, quien se ha distinguido por su labor educativa, con el caballero don Edgar F. Mc. Cabe. Nuestras congratulaciones a la feliz pareja y nuestros votos porque Dios bendiga su hogar.

SE MANTENDRA EXPEDITA LA CARRETERA DE PANAMA A DAVID

En virtud de la información dada acerca del mal estado a que ha llegado el tramo de carretera entre Soná y David, a consecuencia de las fuertes lluvias y del creciente tránsito, se informa oficialmente que han sido adoptadas las medidas necesarias para reparar los daños sufridos y mantener la vía en estado de servicio hasta la entrada del verano cuando será acondicionada debidamente.

DEFUNCIONES

Han muerto en los últimos días: don Lorenzo Barraza, quien procedente de David, lugar de su residencia, se encontraba de paso por la capital, y el Capitán don Arcadio Díaz, quien prestó con lealtad y consagración sus servicios a la Patria.

Nuestra muy sentida condolencia a sus deudos, a la vez que imploramos para los finados los sufragios que nuestros lectores se dignen ofrecerles.

NOTICIAS RELIGIOSAS

CIUDAD VATICANA

Al tener conocimiento el Santo Padre del fausto acontecimiento de la celebración del vigésimo quinto aniversario de la consagración episcopal del Excelentísimo Antonio J. Schuler, S.J., como primer obispo de El Paso, ha recibido la siguiente carta congratulatoria: "Venerable Hermano: Salud y bendición Apostólica.

No podemos dejar pasar la feliz y bienhadada ocasión de nuestro Jubileo Episcopal sin expresaros nuevamente Nuestros mejores deseos y de contri-

tinguibles. Entretanto, "Dios prefiera sacar bien de los males, a impedir todo mal" (S. Agustín).

Por pura misericordia nos ha llamado Dios al reino de su Iglesia y nos tiene siempre de su mano para que no pequemos. Por eso, considerando que nada somos de nuestra propia cosecha, procuremos tener compasión del prójimo (Ep.), que si hubiera sido tan favorecido de Dios como nosotros, estaría por ventura mas aventajado en virtudes. Soportémonos mutuamente en cristiana caridad. Día vendrá en que el amo del campo separará la paja del grano. Aquel día nos habrá el Señor librado de los que nos afligían en la tierra (Grad.); aquel día venturoso se acabará nuestro cautiverio (Int.) y veremos como nuestra oración no ha resultado fallida (Com), aun cuando a las veces nos hayamos vistos sumidos en el abismo del infortunio (Ofert.), en justo castigo de nuestras infidelidades y pecados. Pidamos a Dios en este día, que dirija siempre nuestros corazones vacilantes en el camino del bien (Sec.). Seamos agradecidos a los divinos beneficios, grati estote (Ep.); esperemos que, mediante la gracia de Dios y nuestra generosa cooperación, llegaremos a recibir el premio eterno de nuestros desvelos, allá en la gloria celestial, de que en los divinos Misterios de la misa recibimos ya desde ahora una prenda segura (Pasc.).

El párroco aplica hoy la misa por sus feligreses.

buir por medio de esta carta al acrecentamiento de vuestro gozo y de vuestros fieles.

Porque cierto es que desde el momento en que fuisteis ensalzados con los honores del Episcopado a la vez que se os impusieron las graves obligaciones de la dignidad Episcopal, habéis cumplido con incansable solicitud vuestros deberes pastorales en pro de la felicidad y bienestar de los fieles confiados a vuestro cuidado. De aquí fácilmente se comprende el por qué, tanto vuestros fieles hijos en Cristo como vuestros Sacerdotes, ansian unirse a vuestra Excelencia para dar gracias a Dios y para expresar en ocasión tan propicia a su Excelencia, prudente y diligente Pastor de sus almas, sus sentimientos de amor y gratitud. A ellos Nos unimos y ante todo os felicitamos cordialmente en tan gratísimas y santas circunstancias, mientras rogamos fervientemente a Dios Nuestro Señor os acreciente sus bendiciones y consolaciones divinas, a fin de que en lo futuro podáis contemplar todavía mayores frutos derivados de vuestras actividades pastorales y de vuestro celo por el bien de las almas. Y para que esta celebración atraiga sobre los fieles más beneficios, gustosamente concedemos a su Excelencia el que al terminar los Servicios Pontificiales en el día que designare, pueda en nuestro nombre y con Nuestra autoridad anunciar e impartir Indulgencia Plenaria a los fieles bajo las condiciones ordinarias.

Además, como presagio de celestiales gracias y como testimonio de nuestro singular aprecio y estimación, os impartimos paternalmente, Venerable Hermano, a Vos, a vuestro Clero y a todos los fieles de vuestra diócesis nuestra Apostólica Bendición".

PAPA PIO XII.

Monseñor Lorenzo Perosi, Director de la Capilla Sistina, ha compuesto un gran Te Deum para ser cantado en Roma el día que se establezca la paz. Para la composición de este Te Deum retiró al histórico Monasterio de San Benito, situado en las montañas de Subiaco, en el que pasó varios días en oración y meditación antes de componerlo.

El Santo Padre ha nombrado Protector de las Hermanas de las Adoradoras Perpetuas del Santísimo Sacramento, cuya casa madre está situada en la Archidiócesis de México, al Eminentísimo Cardenal Canali, de la Comisión Pontificia para el gobierno de la Ciudad Vaticana.

Tres Cardenales, ocho Arzobispos y Obispos, miembros del Cuerpo Diplomático y representantes de varias Congregaciones eclesiásticas y misioneros estuvieron presentes a la solemne consagración episcopal de Monseñor Joseph L. Hurley, como Obispo de St. Augustine, Florida, Estados Unidos, realizada en la capilla del Colegio de Propaganda, en Roma. Fue consagrante su Eminencia el Cardenal Maglione, Secretario de Estado de Su Santidad, habiéndole asistido en las ceremonias de la consagración el Arzobispo Celso Constantini, Secretario de la Congregación para la Propagación de Fe, y el Arzobispo Clemente Micara, Nuncio Pontificio en Bélgica. Estuvieron también presentes sus Eminencias el Cardenal Fumasoni, Biondi, Prefecto de la Sagrada Congregación de Propaganda Fide, y el Cardenal Pizzardo, Prefecto de la Sagrada Congregación de Seminarios y Universidades católicas.

Por la mañana recibió Su Santidad en especial audiencia y le regaló un pectoral de oro

con la cruz adornada de topacios y con el escudo del nuevo Obispo.

NOTICIAS EXTRANJERAS

REPUBLICA DEL SALVADOR

El General De Gaulle designó representante de los "franceses libres" aquí a Emilio Destrut, ciudadano francés, quien reside aquí desde hace mucho tiempo, se halla dedicado al comercio y fué Teniente durante la guerra mundial.

MEJICO

El gobierno de Méjico, consecuente con la política de solidaridad americana, ha ordenado suspender todo embarque de petróleo y de otra clase de elementos para el Japón. También ha cancelado la venta de una gran cantidad de toneladas de hierro viejo.

ESTADOS UNIDOS

Han sido formulados planes para construir en la Zona del Canal refugios contra los ataques aéreos a efecto de dar protección a la población civil "en el más vital de los puntos en la cadena de defensa de los Estados Unidos", según se ha sabido de fuentes autorizadas.

Detalles de esos planes o del estado al cual haya llegado su desarrollo no se conocen.

Funcionarios del Departamento de Guerra y de la Oficina del Canal de Panamá en Panamá manifestaron que no podían hacer declaraciones "en relación con los refugios", sin negar que se proyecta su construcción.

Fuentes autorizadas indican que tales refugios serán similares a los construídos en la actualidad para fines militares.

Una patrulla encabezada por cinco destroyers, un portador de aviones y varias otras unidades de la marina de guerra, a más de 18 bombarderos y 2 aviones de persecución, partieron con rumbo desconocido, bajo órdenes selladas.

Tres destroyers más, llevando provisiones y otros elementos siguieron a los anteriores el viernes pasado.

Se considera que se trata de maniobras en el caribe y se avanzan las siguientes posibilidades: 1º que van dirigidas a una concentración de fuerzas cerca de Martinica, Guadalupe y la Guayana francesa, preparación de una posible ocupación según el desarrollo de futuros acontecimientos europeos; 2º que la patrulla de neutralidad adopta crecientes precauciones en previsión de cualesquiera actividades nazistas sea en el sur del atlántico o en aguas del Caribe, próximas al Canal.

El Cónsul General de Chile, Anibal Jara, está negociando con firmas comerciales para aumentar el intercambio de productos de Chile y Estados Unidos y dijo que hay cierta tendencia en estos momentos entre los grandes industriales para crear un mercado en Estados Unidos para ciertos productos chilenos como la única manera de abastecer las necesidades chilenas en dólares para la compra de maquinarias.

INGLATERRA

El Fuehrer Adolfo Hitler ordenó el urgente regreso a Berlín del Embajador alemán en Turquía Von Papen, quien desde Stambul se dirigió a la capital del Reich por la vía de Constantza, según información procedente de Turquía.

Bombarderos británicos de la R.F.A. llevaron a cabo un intenso ataque contra Nápoles. Es

TODOS HACEN ASI (Viene de la Pág. 2ª)

hortalizas de los vecinos? ¡Qué vergüenza!
—¿Qué vergüenza? si todos hacen así.
—Luego para tí el robar es una limosna.
—Acércate, Juanito, te jactas de

LA PAZ POR LA (Viene de la Pág. 3ª)

vo a las catacumbas, el Cristianismo puede renovar toda su obra salvadora. Los reinos creados por la violencia perecerán antes o después, porque su fuerza descansa sobre la "ambición que palpita en ellos", que les matará por su orgullo. Un Imperio nazi pudiera acaso dominar y devastar a Europa, y después de Europa, tal vez a otros Continentes; pero su fuerza material sucumbiría al fin ahogada en su propia corrupción.

Tenemos una deuda de gratitud con los Estados Unidos que, bajo la inspiración de sus hombres de Estado, han conseguido, como ha dicho Pio XII, "un puesto prominente en la vanguardia de los que pudieran promover la paz y socorrer generosamente a las víctimas de la guerra". Según las palabras de este mismo gran Papa, "velamos por una cordial y fraternal solidaridad entre el mundo nuevo y el antiguo en defensa contra el hábito frío de las tendencias ateas y anti-cristianas, que amenazan con secar las fuentes donde nació la civilización y donde surge su fuerza".

Por nuestra parte, en esta isla fortificada, aunque odiamos la guerra con todo su cortejo de miserias, detestamos también otros males, peores todavía que la guerra misma. Rechazamos la tiranía sobre el espíritu, la vida y la conciencia. Formaremos el cuadro contra la agresión. Y repetimos las palabras de nuestro gran poeta: "venid las tres partes del mundo en armas contra nosotros, y recibiréis nuestros golpes: nada os hará llorar mientras a Inglaterra le quede la verdad".

Inglaterra, a 4 de agosto de 1940.

este el primer ataque dirigido contra el sur de Italia y fue realizado con todo éxito, según se reveló oficialmente el viernes.

La British Broadcasting Company dice que el Emperador Haile Selassie se encuentra actualmente en el Sudán preparándose para ponerse al frente de los abisinios contra los italianos. Selassie ha declarado en el curso de una entrevista que la lucha contra los opresores italianos jamás ha cesado desde 1936 y que será más furiosa ahora que Italia ha entrado a la guerra.

YUGOESLAVIA

La maquinaria bélica de Italia se concretó a las operaciones aéreas el jueves en su campaña contra Grecia, enviando grandes formaciones de bombarderos contra una docena de blancos, mientras la heroica resistencia de Grecia no solamente ha debilitado la invasión por tierra sino que amenaza detenerla enteramente así que grandes fuerzas de reservistas llegarán a las líneas de batalla esta noche o mañana.

LAS VENTAJAS DE UN OFICIO

Un oficio hace al hombre independiente y es su mejor apoyo.
Es un pasaporte para todos los países y climas del mundo.
Es un billete de banco o letra de cambio de valor inestimable, que se hace efectivo en cualquier parte.
Es la última propiedad que vale siempre y que vale más que la experiencia de su dueño.
Es una riqueza que el hombre lleva sin pagar derechos en las aduanas.
Es una ciencia que no se aprende en ningún colegio ni academia, sino en el taller.

ser descreído y ya no se te ve más oír la santa Misa en los días festivos.

¡Ah bribonzuelo!
—Pero... ¿no hacen todos así? Luego...
—Luego pisotear los gravísimos preceptos de la Iglesia es para tí una acción de piedad.

—¡Hola! mi buena Rosita, antes eras muy modesta, pero ahora me eres desagradable, te has vuelto melindrosa, has aprendido a contonearte y echar atroche y moche frases románticas y pedantes; tienes frenesí por los bailes, teatros y paseos; en tus vestidos, quieres que aparezcan las modas; en fin, te gusta la ociosidad, las tertulias, hablas de celos y te muestras suspicaz en todo... Oh ya no se te conoce.

—¡Oh qué alboroto, qué exageración! Y ¿no ves que las jóvenes de hoy así son?

—Luego este cúmulo de miserias es lo mejor, es lo florido de la virtud. Muy bien, a pedir de boca.

Según este sistema, las bofetadas deben recibirse como caricias, si todos las reparten; las calumnias y las insolencias deben ser tenidas por alabanzas; las mentiras y los fraudes, puesto que están de moda, deben estimarse como preciosos servicios; las desobediencias como cumplimientos para con los superiores; las traiciones, por donaires caballerescos, y así por el estilo.

A este propósito oíd, Oh sostenedores del: todos hacen así, luego no es malo que también lo hagamos nosotros. Habiendo Nicolás regresado del Cairo, a donde había ido por sus negocios, al día siguiente de su arribo, enferma, y lo que es peor, el médico lo desahucia, porque el mal es incurable, es el cólera. ¡Es el cólera, dijo el pobre enfermo muy asustado, es el cólera! Cayó en profundo abatimiento, pues veía horrorizado acercársele la muerte. Volvió segunda vez el médico y viendo a Nicolás en tan profunda melancolía, para animarle dícele:

—¡Oh, no sea cobarde, ánimo, tengo que daré una buena noticia.

—¿Cuál? ¿De que mi mal no es el cólera? ¿Que ya desapareció?

—No, no es ésta. La noticia que vengo a darle es que se consuele, porque cincuenta personas tienen la misma enfermedad y están peor que usted.

—Lindo, excelente consuelo, doctor! ¿Qué importa si otros tienen la misma enfermedad? ¿Por ventura deja por esto de ser el cólera menos terrible que ayer, cuando lo tenía yo solo? La única diferencia que hallo es que, en vez de morir yo solo, morieren algunos. ¡Qué lindo consuelo! ¡Qué verdadero alivio señor doctor!

El buen sentido aplicado al caso dice: Un pecado es cosa muy mala, tanto en una sola persona, como en muchas, porque es malo en su naturaleza. La diferencia que hay es ésta: si peca uno solo, se pierde y arruina uno solo. Si pecan muchos, todos éstos, formando un grupo, caminan a la perdición eterna.

